

- los republicanos al Fresnillo y Villanueva y son rechazados.—González Ortega insiste en su protesta contra la prórroga presidencial del Señor Juárez.—Regresa éste á Chihuahua.—Los Estados Unidos continúan ejerciendo presión sobre la Corte de las Tullerías. . . . . 256
- CAPITULO OCTAVO.**—Intrigas palaciegas.—La Corte mexicana carece de buenos informes.—Bazaine descuida el parecer de Maximiliano.—Proyecto irrealizable para formar el ejército mexicano.—Embarazosa situación de la Francia.—Fracasa el embajador Almonte.—Razones en que basó su conducta el gobierno francés.—Se opone á que París sea el centro de nuevas negociaciones con México.—Tremenda disyuntiva propuesta á Maximiliano.—Asombro y estupor en la Corte mexicana.—Carta autógrafa de Napoleón.—Considera roto el tratado de Miramar.—Se aleja Bazaine de la capital mexicana.—Cree que Maximiliano abdicará.—Ultimatum impuesto.—Acepta Maximiliano la Convención Arroyo-Danó.—Mr. Detroyat le aconseja que abdique.—Resuelve Bazaine evacuar á Sonora y Sinaloa.—Considera Maximiliano necesario abdicar la Corona.—La Emperatriz Carlota le hace desistir entonces de ese proyecto.—Se compromete á ir á Europa para vencer las dificultades.—Parte á desempeñar su misión.—Pésimas condiciones políticas de la Europa.—Prusia arroja el guante á Napoleón III.—La Emperatriz Carlota en las Tullerías y el Vaticano.—Manifiesta síntomas de locura.—Teme ser envenenada.—Fria recepción que tuvo en las Tullerías.—Presenta un Memorial á Napoleón.—Recuerdos de la última y sombría entrevista en Saint-Cloud.—Parte para Roma.—Sus entrevistas con el Sumo Pontífice.—Quiere permanecer en el Vaticano.—Angustias de las personas de su séquito.—La conduce á Miramar el conde de Flandes.—La herencia de la Princesa.—El "Diario Oficial" de México declara que la Emperatriz padecía fiebre cerebral.—Rogaciones públicas.—Queda Maximiliano sumergido en penosa incertidumbre.—Busca apoyo en el partido conservador.—Pasa revista á sus tropas.—Prisiones verificadas en la capital.—Aumenta la tirantez de sus relaciones con Bazaine.—Penuria del erario imperial.—Infunden á los imperiales algunas esperanzas las resoluciones de González Ortega, respecto á la Presidencia de la República.—Desarrollo de la revolución en los Estados de Veracruz y México.—Invade al Distrito Federal.—Sucesos en el Estado de Michoacán.—Se pronuncia el general Antillón en la sierra de Guanajuato.—Crece la revolución en Jalisco.—El jefe Lozada se declara neutral en Alica.—Continúan los combates en Sonora y Sinaloa.—Se retiran de allí los franceses.—La Baja California.—Santa-Anna sostiene sus pretensiones.—Empréstito proyectado en el congreso de Washington.—El Presidente Johnson declara nulo el bloqueo de Matamoros.—Significativas manifestaciones de éste y de Mr. Seward, en favor del ministro mexicano Señor Romero. . . . . 299
- CAPITULO NOVENO.**—Se insiste en formar el ejército imperial por el sistema de levás.—Renuncian los Ministros D'Osmont y Friant.—Impuesto que sustituye á la revisión de bienes nacionalizados.—Se entrega Maximiliano al partido conservador.—Influencia del Padre Fischer.—Disgusta á Bazaine el cambio de política.—Celebra Maximiliano por tercera vez el 16 de Septiembre.—Continúan los rumores relativos á la abdicación.—Marcha dificultosa del Ministerio reaccionario.—Mr. Seward protesta contra la estabilidad de Franceses en el Ministerio.—Regresa el Mariscal Bazaine á la capital.—Impide la ejecución del impuesto á los bienes nacionalizados.—Insiste en que se retiren del gobierno los jefes D'Osmont y Friant.—Prisiones y alarmas en la capital del Imperio.—Continúa la retirada de las tropas expedicionarias.—Se encarga de ella el general Castelnau.—Retirada de la legión belga.—La Corte de Bruselas y el Imperio Mexicano.—El Mariscal Bazaine se opone al estado de sitio.—Considerable aumento de las fuerzas republicanas.—Estados de Oriente.—Yucatán.—El sitio de Tihosuco.—Se retiran los indígenas sublevados.—Hostilidades con-

- tra Campeche.—Se van á Tabasco las fuerzas imperiales sublevadas en Jonuta.—Oaxaca.—Movimientos de las fuerzas al mando del general Díaz.—Operaciones militares en el Estado de Veracruz.—Sitio de la ciudad de Jalapa.—Pierden los imperialistas á Tlacotalpan.—Levantamientos en el Estado de Puebla.—Abandonan los austriacos aquella sierra.—Se pronuncia por la República el coronel Rodríguez Bocardo.—La revolución en el Estado de México.—Toman los republicanos á Apam y Tlalnepantla.—Llegan hasta los alrededores de la Capital.—Michoacán.—Continúan los esfuerzos del general Ramón Méndez.—Sanguiento combate en los cerros del Salitral.—Se retira el general Régules al Sur de Michoacán.—Lo desconoce y aprehende el guerrillero Laureano Valdés.—Se liberta Régules.—Sucesos acaecidos en Guanajuato y Querétaro.—El general Olvera se sitúa en Jalpam.—Se encarga de la plaza de Querétaro el general Tomás Mejía.—Dispérsanse las fuerzas del general Antillón.—Proclamas del coronel Rosado.—Llega á la ciudad de Leon el general Castagny, procedente de Durango.—Abandonan los franceses el Saltillo.—Jalisco y Zacatecas.—El Imperio pretende reanudar su alianza con Lozada.—Durango queda á merced de los guerrilleros.—Marcha el general Escobedo sobre San Luis Potosí.—Abandonan los franceses á Mazatlán y el Saltillo.—Distribución de los republicanos en Tamaulipas.—Los de Sonora reciben auxilios de los Estados Unidos.—Los imperialistas permanecen á la defensiva.—Termina la revolución en aquel Estado.—Nuevas revueltas en la Baja California.—Concluyen con armisticio y avenimiento.—El gobierno de Washington y la política francesa.—Informe del ministro Hay.—Asegura que el gobierno francés cumple lo convenido.—El ministro Romero en viaje con el Presidente Johnson. . . . . 338
- CAPITULO DECIMO.**—Creciente inquietud en los ánimos.—Resuelve Napoleón III terminar las dificultades de la Intervención.—Opónese el Ministerio de Maximiliano al cumplimiento del convenio Danó-Arroyo.—El Emperador trata de abolir la ley de 3 de Octubre.—Se niega á conferenciar con Castelnau.—Proyecta ir á Orizaba.—Se ordena la concentración de las tropas francesas y su retirada en masa.—Maximiliano pide á Bazaine el cumplimiento del contrato con las fuerzas austriacas.—Instrucciones que trajo Castelnau.—Proyecto de un nuevo gobierno presidido por González Ortega.—Contrarian esta idea los Estados Unidos.—El gobierno de Washington nombra para él á los Señores Campbell y Sherman.—Disgusta al Mariscal y generales franceses la supremacía de Castelnau.—Concentración de las tropas francesas en la capital del Imperio.—Protesta Maximiliano contra este hecho.—Busca apoyo en el elemento mexicano.—El consejero Eloin insiste en contrariar la política francesa.—Aconseja á Maximiliano la apelación al voto popular.—Carta de Eloin interceptada en los Estados Unidos.—Insolvencia de la comisión de Hacienda en París.—El cende de Bombelles ratifica la enfermedad de la Emperatriz Carlota.—Se retira Maximiliano para Orizaba.—Deja el gobierno en manos de sus ministros.—Ofrece á Bazaine poner fin á la situación tan violenta.—Nombra al Señor Lares Presidente del Ministerio.—Don Mariano Campos en el Ministerio de Hacienda.—Encarga Maximiliano á Bazaine la tranquilidad de la Capital.—El Mariscal, el Enviado Castelnau y los demás oficiales franceses pretenden que abdique Maximiliano.—Dificúltase la aceptación del gobierno provisional.—Incertidumbres que agobian á Maximiliano.—Rechaza Bazaine la apelación al voto popular.—Obstinado silencio de Maximiliano.—Responsabilidad condicional asumida por el Ministerio.—Alarmas y agitación en la capital del Imperio.—Residencia de Maximiliano en la hacienda de Jalapilla.—Llegan á conferenciar con él los generales Miramón y Márquez.—Convocación de los Consejos en Orizaba.—Continúa su retirada el ejército expedicionario.—Fuerzas de éste y del ejército imperial mexicano.—Movimientos militares en Oaxaca.—Ataque á Juchitán.—Combates en Miahuatlán y la Carbonera.—Capitulación del gene-

ral Oronoz en Oaxaca. — Instituye Maximiliano un virreynato en Yucatán, presidido por Salazar Harregui. — Reunión de los ministros y consejeros en Orizaba. — Resuelven retener en México á Maximiliano. — Toman á Jalapa los republicanos. — Situación política de los Estados de Veracruz y Yucatán. — Entusiasmo en éste por la guerra contra los indígenas sublevados. — Los republicanos invaden el Valle de México. — Es fusilado el guerrillero Martínez. — Estados de México, Michoacán y Colima. — Triunfo definitivo de los republicanos en Sinaloa y Sonora. — El general Corona nombra jefes militares para Jalisco. — El general Escobedo recibe equipo y armamento para sus tropas. — Crece la Intervención de los Estados Unidos en los asuntos mexicanos. — Conducta del Presidente Johnson. — Opone al Comisario regio Castelnau, los plenipotenciarios Campbell y Sherman. . . . . 371

**CAPITULO UNDECIMO.** — Se aproxima el fin del Imperio de Maximiliano. — Oponense á la abdicación los conservadores y liberales imperialistas. — Envían una comisión á Orizaba. — La prensa francesa aconseja la retirada del Emperador mexicano. — Inacción de los Ministros del Imperio. — Cree Eloy que Maximiliano podía ser el Emperador de Austria. — Informa el Barón de Lago contra el regreso de Maximiliano á Austria. — Conferencia Larés y Castelnau. — Carta de Maximiliano á Bazaine, referente al regreso de la legión austro-belga. — Llegan á Orizaba los generales Miramón y Márquez. — Convócase á esa ciudad los Consejos de Estado y de Ministros. — Creciente influencia del Padre Fischer. — Carta á los comisarios franceses. — Proyectos sobre sustitución del régimen imperial. — Consulta Maximiliano con el Ministro Scarlett. — Recepción de los consejeros; carta que les dirige Maximiliano. — Dictámen que recae sobre ella. — Acalorada discusión. — Opinión de la minoría. — Temor á la intervención norte-americana. — Se verifica la votación. — Explica su conducta la minoría. — Consideraciones respecto al proceder de los consejeros. — Los equipajes del Emperador regresan desde Paso del Macho. — Razones que tuvo Maximiliano para resolverse á permanecer en México. — Recursos supuestos por el Ministerio. — Imposibilidad para la reunión de un congreso. — El Diario del Imperio noticia que Maximiliano regresaba á México. — Sorpréndense los representantes franceses. — Expide Maximiliano un Manifiesto en Orizaba. — Disposiciones acerca del ejército y de la hacienda pública. — Continúan los franceses abandonando las poblaciones del Interior. — Afectuosas manifestaciones entre el general Corona y la marina de los Estados Unidos. — El Puerto de Matamoros. — Pugna entre los jefes Canales y Tapia. — Muere el general Tapia. — Este era apoyado por los generales Escobedo y Sedgewick. — Interviene la fuerza de los Estados Unidos. — Cede el coronel Canales. — Se retiran de Matamoros los norte-americanos. — Los juaristas pasan su cuartel general á San Luis Potosí. — Ataques sobre Toluca, Pachuca y Tulancingo. — Llega á México el consul Otterburg. — Conferencia con Bazaine. — Ofertas de mediación. — Se trata del nuevo Presidente. — Instrucciones de los comisarios Sherman y Campbell. — Perplejidad en qué caen. — Regresan á su país. — Opúsculo del ministro Don Matías Romero. — Se opondrá el general Sheridan á los designios de González Ortega. . . . . 414

**CAPITULO DUODECIMO.** — Exigencias del gobierno norte-americano. — Corta Napoleón toda clase de relaciones con Maximiliano. — Noticias sensacionales. — Plena insurrección del territorio mexicano. — Circular del Ministerio imperial. — Regreso de Maximiliano y sus consejeros á la Capital. — Extrañamiento de la Legación francesa. — Aseguran que Maximiliano intentó abdicar. — Fuerzas imperiales mexicanas. — Nombramiento de tres jefes superiores. — Procedimiento para disolver las legiones belga y austriaca. — Pasa ésta á las órdenes del general Márquez. — También Bazaine le entrega las tropas imperiales. — Jornadas que hizo Maximiliano entre Orizaba y México. — Conferencia en Puebla con Castelnau y Danó. — Insiste en no cumplir la Convención del 30 de Julio. — Se afirma la ruptura de re-

laciones entre Maximiliano y el cuartel general francés. — Maximiliano continúa su política de unir los partidos. — Razones contra el proyecto de formar un congreso nacional. — División del Imperio en cinco secciones militares y gubernativas. — Organización de los Cazadores de México. — Húsares y hulanos austriacos. — Continúan los franceses la desocupación del territorio mexicano. — Se concentran en los departamentos de Puebla y Veracruz. — El gobierno norte-americano insiste en que la retirada se cumpla dentro de los plazos fijados. — La violentan los franceses. — Realización de efectos á vil precio. — Negocios relativos al segundo empréstito francés. — Los republicanos se organizan y avanzan. — Prisión y muerte del Visitador Franco. — Estados de Oaxaca, Puebla y Veracruz. — Ataques de los guerrilleros sobre el ferrocarril. — Camino militar entre México y Veracruz. — Yucatán y Tabasco. — Entran á Guadalajara los republicanos. — Derrota sufrida por los imperialistas. — El general Corona pasa al Estado de Jalisco. — Operaciones del general imperialista Ramón Méndez. — Capitula en Colima el general Chacón. — El general Miramón improvisa un ejército. — Desmoralización de las tropas imperiales. — Carencia de elementos militares. — Miramón toma recursos pecuniarios en Guanajuato. — Avanza sobre Zacatecas. — La toma y abandona en seguida. — Peligrosa situación en que estuvo el Presidente Juárez. — Derrota de Miramón en San Jacinto. — Fusilamiento de prisioneros. — Reúnen los generales Miramón y Castillo. — Se retiran para Querétaro. — Combate en la Quemada. — Crecimiento de la guerra civil. — Dispone Bazaine que vuelvan á sus filas los franceses que servían en la gendarmería. — Conflicto venido de esta disposición. — Bazaine se pone al tanto de las intenciones del gobierno francés. — Le informa Mr. Montholon acerca de la marcha política seguida en Washington. — El fracaso de los comisarios norte-americanos. . . . . 465

**CAPITULO DECIMO TERCERO.** — Conducta hostil sostenida por el general Douay. — Conferencia entre Maximiliano y Bazaine. — Medidas violentas ejecutadas en la capital del Imperio. — Protesta del Sub-secretario de Negocio Extranjeros. — Bazaine vacila en destruir su propia obra. — Se nulifica su valimiento en las Tullerías. — Maximiliano en la hacienda de la Teja. — Aparecen los republicanos en los alrededores de la Capital. — Cuernavaca en poder de los republicanos. — Muere el coronel P. Lamadrid en una emboscada. — Concentración de las tropas imperiales. — Carta y proclama de Maximiliano. — Junta del 14 de Enero. — Opiniones de Bazaine vertidas en ella. — Votación en pró de la lucha por la Monarquía. — Consulta el Ministro Larés al Cuerpo Diplomático. — Respuestas disgustantes. — Elementos de guerra cedidos al Imperio por los franceses. — Prescinden éstos de hostilizar á los juaristas. — Esfuerzos para canjear prisioneros. — Relaciones del general Díaz con el cuartel general francés. — Garantías prometidas por el general Riva Palacio. — Embárcase la legión belga. — Fuerzas al mando de los coroneles Kevenhüller y Hammerstein. — Nuevos disgustos entre Maximiliano y Bazaine. — Suceso notable ocurrido con Don Pedro Garay. — Entrevista en la hacienda de la Teja. — Bazaine pide condecoraciones de la Orden de Guadalupe. — Arrian los franceses bandera en el Palacio de Buenavista. — El 5 de Febrero en la Capital. — Proclama del general Márquez. — Castelnau marcha para Veracruz. — Salen del territorio mexicano porción de comerciantes franceses. — Ofrece Maximiliano terrenos á los que quieran permanecer aquí. — Jornadas que hizo el Mariscal hasta Veracruz. — Animación momentánea en Orizaba. — Desorden en la marcha de los convoyes. — La guerrilla Chenet. — Se repliegan á Veracruz los imperialistas que ocupaban á Orizaba. — Bazaine espera aún la retirada de Maximiliano. — Salida de la flota francesa con el ejército expedicionario. — Los Ministros excitan á Maximiliano para que conserve á Querétaro. — El Ministro Danó permanece en México. — Predominio que adquiere el general Márquez. — Encarga al general O'Horan la prefectura de la Capital. — Queda resuelta por los imperiales la defensa de Que-